

## 28 DE ABRIL 2021/2022: UN AÑO DEL ESTALLIDO SOCIAL



Todo comenzó el 28 de abril de 2021, con la convocatoria realizada por el Comité Nacional de Paro (centrales obreras, sindicatos y organizaciones sociales) a un Paro Nacional desencadenado principalmente por el anuncio del proyecto de una controvertida reforma tributaria propuesta por el entonces ministro Alberto Carrasquilla. Las manifestaciones multitudinarias realizadas en la mayoría de ciudades no terminaron ese día. Las protestas se extendieron y acentuaron principalmente por el uso desproporcionado de la fuerza por parte de miembros de la Fuerza Pública, dejando heridos y muertos. En ese momento, no se veía venir lo que ocurrió: un estallido social encabezado por jóvenes y estudiantes que hicieron eco de quejas y reclamos que venían represadas de años atrás. Se reclamaron soluciones a problemáticas sociales, cuyas solicitudes habían iniciado 18 meses antes en el Paro Nacional de 2019-2020.

Como nunca se había visto, las protestas se tornaron indefinidas. Por más de 30 días, los jóvenes participaron día a día en las jornadas de paro y en manifestaciones creativas y culturales. Para detener el movimiento, la Fuerza Pública recurrió a la violencia y se empezó a generar la violencia en las calles, dado que hubo respuesta armada por parte

de civiles opositores a las marchas, auspiciados por las autoridades. Finalmente se registraron más de 70 manifestantes fallecidos y otros cientos reportados como desaparecidos. Más de cien perdieron uno de sus ojos. La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) condenó las graves violaciones de los derechos humanos en el contexto de las protestas. El presidente Duque luego de negarse reiteradamente, se vio obligado a aceptar una visita de trabajo inmediata de la CIDH a Colombia, la cual fue realizada el 8 de junio.

Mientras las protestas se desarrollaban y crecían en diferentes ciudades, municipios y vías del país y en el exterior por connacionales radicados allí, en medio de la pandemia que se percibía como interminable; las Mesas de Diálogo encabezadas por el Comité Nacional de Paro avanzaban lentamente en la búsqueda de soluciones. Finalmente los acuerdos parciales a los que se llegó fueron incumplidos por el Gobierno Nacional.

El Paro Nacional de 2021, que se convirtió en un Estallido Social significó un punto álgido y determinante en el contexto histórico de las protestas sociales en Colombia.